

## **La experiencia de los esclavos de los jesuitas en la Argentina colonial**

Jorge Troisi Melean

Universidad Nacional de La Plata

Sistemáticamente ocultado, gran parte del esplendor jesuita en Hispanoamérica se sostuvo en la masiva explotación de su mano de obra esclava. La expulsión de los territorios hispanos sorprendería a los jesuitas en una virtual dependencia de una nutrida población africana.

Hacia 1767, más de 3.500 esclavos afroamericanos se encontraban trabajando en cada una de las propiedades de los colegios y residencias del territorio argentino colonial, una porción de la Provincia jesuítica del Paraguay. Los esclavos constituían un factor esencial del sistema jesuita. Prácticamente un 30% del capital ignaciano en la región estaba invertido en ellos.

En este trabajo, procuraremos estudiar tanto los sistemas de control jesuitas así como las formas de resistencia y negociación que desplegaron los africanos y sus descendientes. ¿Cómo afectó la doctrina cristiana a las condiciones de vida y al trabajo? ¿La influencia moderadora de la Iglesia Católica habría producido un sistema más benigno que el de la América anglosajona? Los argumentos clásicos de Frank Tannenbaum serán puestos en cuestión en esta ponencia.